

② ごはんを中心とした食事パターンの原型は?

ごはんを中心に魚や肉、野菜、乾物（野菜や山菜、海藻を干したもの）などを主材料とした多様なおかずを添える、いわゆる主食と副食の食事パターンをとるのは、日本や朝鮮半島、中国南部、東南アジアといった稻作地帯の特色です。

古代の食事は、ごはんを中心にいろいろなおかずが並んでいました

日本では、すでに弥生時代から固粥や汁粥と副食の食事パターンがとられていました。飛鳥・奈良時代にはすでに常食という言葉があります。庶民はごはんを主食（常食）に、塩を用いた漬物のほかに汁物とおかず（奈良時代はごはんに合わせて食べる料理を“菜”と呼んでいました）がそれぞれ1品という一汁一菜が基本で、貴族や高級官吏は一汁三菜でした。平安時代になると、貴族の食膳は、ごはんを中心にいろいろなおかずが少量ずつ並んでいました。このようなごはんとおかずの食事パターンが健康食としての日本型食生活の原型になっているのではないでしょうか。



次世代に伝えていきたい! めし茶碗・箸の持ち方

【めし茶碗の持ち方】 【箸の持ち方】



ごはんを食べるためになくてはならないめし茶碗と箸。どちらも個人仕様で男性用と女性用があるのは、日本の食具・食器はすべて手ごろといって、その人の手のサイズに合わせて選ぶためです。めし茶碗は女性の手が小さいので小ぶりで、箸の長さは自分の身長の15%がちょうどよいとされています。

めし茶碗や箸のきれいな持ち方は、作法の基本として身に付けたいものです。これらをきちんとするとだけで見た目もきれいで、食事もスムーズに進み、おいしさが増します。

めし茶碗は親指を茶碗の縁にかけ、残りの4本の指を底に添えます。 箸は1本を親指・人差し指・中指の3本ではさみ、もう1本を親指の付け根と薬指で支えます。

日本の食事文化は5色が基本

奈良時代の食べ物を、木簡（小さな木の板に墨で文字が書かれた記録）をもとに食材を整理してみると、中国の陰陽五行説に基づき、白・赤・黄・緑・黒の5色に分類することができます。この5色の食材群に、貴族には加熱濃縮型の乳製品の蘇が付きました。



食器を手に持つて食べるの?

鎌倉時代末期から、膳や折敷（おしき。脚のない膳のこと）に料理を並べて食事をしていました。膳や折敷を正面に姿勢を正して座り、食器に盛られた料理を食べる場合、料理を口まで運ぶ距離はどうしても長くなります。料理を食べやすくするために、自然と食器を持つ習慣が生まれました。特にいちばん上げ下

げの多いめし茶碗は手に取りやすくなるように、箸を持つ右手と逆の左手前に置かれるようになりました。

このあたりから、食器を持って食べる食事作法や配膳法が発達し、テーブルといすで食事をするスタイルになった今日においても、その作法が受け継がれているといえます。